



## JAPAN EXPO

# L'animation japonaise souffle ses 100 bougies parmi ses milliers de fans français à Paris P.7



T. Reynaud / Sipa

www.20minutes.fr

Jeudi 6 juillet 2017 ÉDITION SPÉCIALE

## ÉDITION NUMÉRIQUE

### ATTENTATS



C. Garnier-Deferre / Sipa

La menace de l'ultra-droite reste sous contrôle P.2

### ÉDUCATION

Nouvelle copie pour le diplôme du bac en 2021 P.4

### TÉLÉVISION

Il y a de quoi jouer de la zapette pendant l'été P.6

### MERCATO



L. Cipriani / AP / Sipa

Le serial buteur Lacazette s'envole vers Arsenal P.10



Peccoux / Sipa

# Entre ici, Simone

Emmanuel Macron a assuré que Simone Veil ferait son entrée au Panthéon. Une annonce surprise qui est aussi un message politique pour le président. P.3

**EUROCK EENNES** les

6, 7, 8, 9 juillet 2017  
BELFORT

ARCADE FIRE ★ BOOBA ★ DJ SNAKE ★ DROPKICK MURPHYS ★ EDITORS  
GOJIRA ★ HF THIÉFAINE AVEC ORCHESTRE ★ IGGY POP ★ JAIN ★ JUSTICE  
PHOENIX ★ PNL ★ ROYAL BLOOD ★ SOLANGE ★ VITALIC ODC LIVE...

★ 70 CONCERTS ★ 4 JOURS DE MUSIQUE EN PLEIN AIR ★

Publicité

**TERRORISME** Deux individus proches de l'ultra-droite et envisageant des attentats ont été arrêtés

## Une mouvance difficile à cerner

Thibaut Chevillard

L'un, originaire d'Argenteuil (Val-d'Oise), envisageait de s'en prendre au président de la République. L'autre, qui habite dans les Bouches-du-Rhône, voulait cibler des migrants, des dealers ou des djihadistes. Les deux hommes qui ont été arrêtés lundi ne se connaissaient, semble-t-il, pas. Mais ils ont pour point commun d'être proches des milieux d'ultra-droite et d'admirer Anders Behring Breivik, le terroriste norvégien qui a tué, en 2011, 77 personnes. Et de vouloir, comme lui, commettre un attentat.

Ces deux arrestations font écho aux propos tenus à l'Assemblée nationale, en mai 2016, par l'ancien patron de la DGSI. Patrick Calvar confiait à l'époque redouter une « confrontation entre l'ultra-droite et le monde musulman », à la suite des attentats du 13-Novembre et de janvier 2015. Est-ce dorénavant le cas ?



Les membres d'extrême droite constituant une menace sont « des cas isolés », assure un policier.

### Sous surveillance

Pour Jean-Yves Camus, directeur des l'observatoire des radicalités de la Fondation Jean-Jaurès, « le risque ne vient pas tant des groupes qui ont pignon sur rue que des gens qui, à un moment donné, les quittent, car ils trouvent que ces groupes sont très radicaux en parole, mais qu'ils ne passent jamais à l'acte ». Ils pourraient vouloir chercher

à imiter Anders Behring Breivik, « sans forcément avoir sa détermination ni son arsenal ». Les individus d'extrême droite qui constituent une menace sont « des cas isolés », tranche Pascal Jakowlew, référent national renseignement du syndicat Alternative police CFDT. « Il n'y a pas de menace réelle », les services de renseignement ne possédant pas d'éléments « concrets »

pour la caractériser, précise-t-il à 20 Minutes. Et si une « multiplication de groupuscules identitaires, la constitution de gangs de motards », ont bien été observées, note Patrice Ribeiro du syndicat Synergie-Officiers, ces groupes, peu nombreux et « surveillés », « ne sont pas en mesure de mener des actions coordonnées ». Jean-Yves Camus rappelle que des

pays comme l'Allemagne, l'Italie ou la Suède ont été les victimes, à la fin du siècle dernier, de terroristes d'extrême droite. En France, plusieurs attentats ont été commis dans les années 1960-1980 par l'OAS ou par le groupe Charles-Martel, qualifié d'« anti-Arabe ». Mais, aujourd'hui, souligne-t-il, la principale menace qui plane sur le pays reste le terrorisme islamiste. ■

## LA MÉTÉO EN FRANCE



### L'été remonte bien la pente

Les nuages restent assez nombreux sur la façade ouest du pays. Une tendance orageuse se dessine de la Bretagne aux Hauts-de-France. Près de la Méditerranée, le soleil s'impose. Les températures baissent légèrement à l'ouest, mais sont en hausse au nord-est.

## LILLE

### Arrestation d'un homme lié aux « motards djihadistes » belges

Un homme de 42 ans soupçonné de projeter une « action violente » a été interpellé, mercredi matin, à Wattignies, dans la proche banlieue sud de Lille. Il est soupçonné d'entretenir des liens avec un groupe de motards belges radicalisés, les « Kamikazes Riders ». Les autorités françaises confirment d'ailleurs que l'enquête est pour le moment coordonnée par le parquet fédéral belge. Une opération simultanée menée à Anderlecht, dans l'agglomération de Bruxelles, a permis la découverte de quatre autres personnes liées à ce groupe djihadiste. L'opération française a été menée à

200 m à vol d'oiseau d'une précédente descente de la Direction générale de la sécurité intérieure (DGSI), rue Roger-Verlomme. Le 14 février, un étudiant soupçonné de préparer un attentat y avait été interpellé. A ce stade, aucun élément autre que géographique ne semble toutefois relier les deux enquêtes. Par ailleurs, a précisé le parquet fédéral, « ce dossier est totalement distinct » des enquêtes menées en Belgique sur les attentats de Paris du 13 novembre 2015 et sur les attaques à l'aéroport et dans le métro de Bruxelles le 22 mars 2016, ainsi que sur celle de l'attentat avorté à la Gare centrale du Bruxelles, le 21 juin. ■

la chaîne météo lance le 1<sup>er</sup> COMPAREUR MÉTÉO

La meilleure info météo

Téléchargez l'App sur l'App Store

DISPONIBLE SUR Google Play

**OLIVIER IHL** Le spécialiste des mises en scène politiques évoque la panthéonisation de Simone Veil

## « Son entrée est aussi politique »

Propos recueillis par **Thibault Le Gal**

**L**a surprise du chef (de l'Etat). Lors de la cérémonie d'hommage national à Simone Veil, mercredi aux Invalides, Emmanuel Macron a indiqué qu'il avait « décidé, en accord avec sa famille, que Simone Veil reposerait avec son époux [Antoine] au Panthéon » afin de témoigner « l'immense remerciement du peuple français à l'un de ses enfants tant aimés ». L'annonce intervient quelques jours après la mort de la femme politique. Une décision rapide ? *20 Minutes* a posé la question à Olivier Ihl, professeur de sciences politiques à Grenoble et spécialiste des mises en scène du politique.

### Quels critères faut-il pour entrer au Panthéon ?

Il n'y a pas de conditions explicites inscrites dans un décret ou une loi. A noter que, sur les 76 membres, tous

sont Français. On pourrait imaginer l'entrée de personnes étrangères, mais le Panthéon est plutôt un temple national. Les mérites des entrants doivent apparaître comme conformes aux valeurs de la République. Leur conduite exemplaire doit édifier les générations suivantes.

### Est-ce un choix politique ?

Oui, la panthéonisation est un message politique. Lors de son hommage, Emmanuel Macron a insisté sur ces valeurs qui correspondent aussi à ce qu'il veut faire, sur la parité ou l'Europe. Simone Veil est aussi une personnalité qui a eu un rôle politique important au centre et, là encore, il y a une parenté avec le réalignement partisan du président. L'entrée de Simone Veil correspond donc à une émotion et à une volonté politique.

### L'annonce intervient cinq jours après son décès...

C'est assez court, mais ce n'est pas sans précédent. Victor Hugo est trans-



Reveill - Beaumont / Sipa

L'ancienne ministre, disparue vendredi, était une grande figure du centre.

féré au Panthéon quelques jours seulement après sa mort. Marcellin Berthelot et sa femme n'attendent que 5-6 jours. En général, les mérites sont reconnus avec un peu de recul, mais tout est affaire de circonstance.

### Elle fera son entrée au Panthéon avec son mari. Une première ?

C'est assez rare. Ça avait été le cas

pour Pierre et Marie Curie, réunis au Panthéon en 1995. C'est l'excellence des deux personnalités qui était célébrée. Marcellin Berthelot [homme politique et chimiste] est lui aussi entré avec sa femme. Avec Simone Veil, c'est la première fois qu'un mari entre au Panthéon par le mérite reconnu de son épouse. ■

## JUSTICE

### Lydie Troadec remise en liberté

Elle avait été mise en examen et écrouée en mars dernier pour « recel de cadavre » et « modification des lieux d'un crime », après le quadruple meurtre de la famille Troadec en février dernier à Orvault. Lydie Troadec, la compagne du principal suspect, Hubert Caouissin, a été remise en liberté, a indiqué mercredi le procureur de la République Pierre Sennès, confirmant une information publiée par *Presse Océan*.

Le procureur explique que, dans son cas, pour des qualifications qui relèvent de la correctionnelle, la loi prévoit que la durée de détention provisoire maximale ne dépasse pas quatre mois. Cette femme de 47 ans, sœur de Pascal Troadec (tué avec sa femme et ses deux enfants, Sébastien et Charlotte), est repartie vivre en Bretagne, dans un lieu tenu secret. Elle est soumise à un contrôle judiciaire, lui interdisant d'entrer en contact avec les parties civiles ou avec les médias. Lydie Troadec encourt trois ans de prison. ■

A Nantes, **Julie Urbach**

## PÉDOPHILIE

### A Saint-Etienne, l'Eglise savait

Des réponses ont été apportées. Mais beaucoup de questions se posent encore dans le diocèse de Saint-Etienne, ébranlé par une affaire de pédophilie révélée mardi par *20 Minutes*. Après des accusations d'agressions sexuelles sur mineurs visant un prêtre, l'Eglise s'est expliquée. Elle a indiqué que ce curé de 84 ans reconnaissait les faits. Mais depuis quand et que savait le diocèse des abus qu'aurait commis Régis Peyrard sur plusieurs garçons, il y a plus de trente ans ?

Informée dès 2000, en 2014, puis au printemps dernier, l'Eglise assure avoir réagi dès le premier signalement pour éviter tout contact entre le curé et des enfants. Une partie de son ministère lui a été retirée et le prêtre est allé s'installer dans une maison de retraite. La justice a également été saisie à chaque alerte. Mais le diocèse n'a en revanche pas jugé nécessaire de prévenir les fidèles des paroisses de la Loire où le prêtre a exercé. Régis Peyrard a également continué d'organiser des pèlerinages. En 2013, lors d'un séjour à Lourdes auquel participait notamment une soixantaine de

lycéens, le prêtre faisait partie des accompagnateurs. « Il ne s'est jamais occupé d'un groupe de jeunes », a assuré l'évêque de Saint-Etienne, Sylvain Bataille. Pour l'heure, le curé n'est pas inquiété sur le plan judiciaire en raison de la prescription des faits, il fait l'objet d'une procédure canonique. Engagée il y a des années, cette dernière peut aller jusqu'au retour à l'état. ■

A Lyon, **Elisa Frisullo**



E. Frisullo / 20 Minutes

Le prêtre a officié à La Talaudière.

## 20 SECONDES

### SANTÉ

#### Nés de GPA, ils pourront avoir deux parents légaux

La Cour de cassation, la plus haute juridiction française, a jugé mercredi qu'un enfant né d'une mère porteuse à l'étranger pouvait être adopté par le conjoint de son père biologique, et donc se voir reconnaître légalement deux parents en France.

### SOCIAL

#### Le Maire appelle à lever le blocage du site PSA

Le ministre de l'Economie, Bruno Le Maire, a appelé mercredi les salariés de l'équipementier GM&S à lever « immédiatement » leur blocage du site industriel du groupe automobile PSA à Sept-Fonds (Allier). « Il n'y aura aucune solution dans la menace ou dans le blocage », a affirmé Bruno Le Maire, à l'Assemblée.

**FAUX TÉMOIGNAGE**

## Michel Aubier condamné, une première

Une peine hautement symbolique. Mercredi, le pneumologue Michel Aubier a été condamné à six mois de prison avec sursis et à 50 000 € d'amende pour avoir menti devant des sénateurs. C'est la première fois, en France, que la justice condamne une personne pour « faux témoignage » devant des parlementaires. Ex-chef de service à l'hôpital Bichat à Paris et régulièrement invité, à l'époque, sur les plateaux télé, Michel Aubier avait été entendu, en 2015, par une commission d'enquête sénatoriale sur le « coût économique et financier de la pollution de l'air ». Il avait promis de dire « toute la vérité » et déclaré n'avoir « aucun lien d'intérêt avec les acteurs économiques ». Sauf que, depuis 1997, il était employé comme médecin-conseil, d'abord par Elf Aquitaine, puis par le groupe Total. Le président de la commission d'enquête du Sénat, Jean-François Husson, a salué ce jugement « qui servira d'exemple et de précédent pour les auditions à venir devant les commissions d'enquête du Sénat ».

### Aujourd'hui sur 20minutes.fr



**■ CYCLISME**

Suivez en direct la sixième étape du Tour de France entre Vesoul et Troyes à partir de 15 h.

**■ ENVIRONNEMENT**

Quel sera le plan d'action de la France en faveur du climat pour les cinq ans à venir ? Découvrez les annonces de Nicolas Hulot.

**■ EN IMAGES**

Retrouvez la vie trépidante de vos stars préférées dans le diaporama « Repérés ! ».

Tous les jours, 24 heures sur 24, suivez l'actualité sur 20minutes.fr.



**ENSEIGNEMENT**

Le gouvernement veut profondément réformer l'examen

# Le bac option changement

Anissa Boumediene

Alors que certains lycéens ont appris, mercredi, qu'ils devaient reprendre les révisions en vue du rattrapage du bac, le gouvernement planche déjà. Mardi, Edouard Philippe a annoncé une réforme de l'examen de fin d'études secondaires, qu'il entend faire « profondément évoluer » d'ici à 2021. A quoi peut-on s'attendre ?

► **Contrôle continu.** « Une concertation sera lancée dès la rentrée pour resserrer les épreuves finales autour d'un plus petit nombre de matières et définir ce qui relève du contrôle continu », a indiqué le Premier ministre. Pour Frédérique Rolet, porte-parole du Snes-FSU, le syndicat des enseignements de second degré, « le contrôle continu n'est pas la solution ultime (...). Actuellement, il est formatif, il est cadré parce qu'il y a des épreuves terminales. Sans cela, on aurait des modes d'évaluation qui génèreraient des inégalités sociales selon les établissements. » Un avis que ne partage pas la Fédération des associations générales étudiantes (Fage). « Nous proposons le tout continu, seul moyen de limiter le bachotage, insiste Jimmy Losfeld, son président. La réforme va dans le bon sens. » Que faut-il faire ? Réduire le bac au passage de deux épreuves en première et deux autres en terminale, avec une évaluation des autres disciplines en contrôle continu, comme le préconisait il y a un an le centre de réflexions Terra Nova ? « Le bac doit garder son double objectif, répond Frédérique Rolet : certifier des savoirs spécifiques et garantir une culture généraliste commune. »

► **Réforme globale.** Jean-Michel



LCHAM / Sipa

Les syndicats sont partagés sur l'intérêt de développer le contrôle continu.

Blanquer, ministre de l'Éducation, a déclaré vouloir « remuscler » le bac pour le rendre « plus utile » aux élèves. « Il faut une réforme plus globale du lycée, du bac et de la licence », avance Jimmy Losfeld.

Au Snes, on préconise « un bilan série par série, une réforme de fond qui pèse sur l'architecture des formations au lycée, pas un simple toilettage ». Plus radicale, la Fage recommande de « sortir des logiques de séries » : « La réalité, c'est qu'on envoie les meilleurs en S et les moins bons dans les filières technologiques », peste Jimmy Losfeld. La solution ? Un enseignement et un bac qui soient davantage à la carte, « selon les compétences du lycéen ».

► **Orientation.** Comment mener cette réforme ? « En améliorant l'orientation des élèves dès le début du lycée », prescrit Jimmy Losfeld, qui plaide pour la mise en place de « bilans de compétences » avant l'orientation vers des études supérieures. Ils éviteraient de choisir « des filières inadaptées et sans débouché pour eux ». Dès la rentrée 2018, le gouvernement s'engage à mettre fin, par exemple, aux sélections par tirage au sort dans les universités.

Sur 20minutes.fr ÉDUCATION

Tous les résultats du bac 2017



## « Non, le lycéen d'aujourd'hui n'a pas le QI d'une huître »

« Victor Hugo est né à l'âge de 2 ans et bien d'autres... Parce qu'elle en a marre qu'on ne compile que les perles trouvées dans les copies du bac, Françoise Cahen, professeure de lettres à Alfortville (Val-de-Marne), a lancé une plateforme collaborative\* qui réunit les meilleures phrases pêchées par les correcteurs dans certaines copies de petits génies. Elle a reçu de nombreux soutiens d'autres professeurs et même d'anonymes qui ne travaillent pas dans le secteur de l'éducation, estimant eux aussi que « le lycéen d'aujourd'hui n'a

pas le QI d'une huître ». Mercredi soir, la plateforme comptait treize « anti-perles ». 20 Minutes a apprécié celle où Françoise Cahen rapporte l'oral d'un élève de première STI : « Molière, au XVII<sup>e</sup> siècle, m'a aidé à mieux me comprendre, moi jeune d'aujourd'hui, avec le personnage de Dom Juan. Oui... Dom Juan, c'est un peu moi ! S'il a autant besoin de séduire, cela s'explique sans doute parce que dans le fond, il a des problèmes à régler avec son père. »

Océane Marache

\* Le lien est donné sur son compte Twitter.



K. Konrad / Sipa

Une prof a choisi de recueillir les éclairs de génie des lycéens.

# 1 Un 2/20 pour le bachelier frondeur

**D'actualité, mais hors sujet. Faustin, en terminale L au lycée Douanier-Rousseau de Laval (Mayenne), a, le 16 juin, boudé les sujets proposés par l'Education nationale pour l'épreuve d'histoire-géographie du bac. Au lieu de plancher sur le socialisme, le communisme et le syndicalisme en Allemagne des lendemains de la Seconde Guerre mondiale à nos jours, ou sur La Chine et le monde depuis 1949, l'élève de 16 ans a disserté sur la situation des**

homosexuels en Tchétchénie. Une bravade qui lui a valu un modeste 2/20 et l'obligation de se présenter au rattrapage. Pas surpris pour un sou, Faustin a expliqué sur son compte Twitter que, « le plus important, c'était pas ma note, mais plutôt de parler de ce qu'il se passe là-bas ». S'il n'a (logiquement) pas conquis les correcteurs, l'ado a, en revanche, gagné une foule d'admirateurs sur les réseaux sociaux. ■

**A Nantes, Clément Carpentier**



M. Bureau / AFP (Illustration)

Faustin a disserté sur les homosexuels tchéchéniens, un sujet non proposé.

## 2 Des cyclistes mis KO par des étrons de mouton

Une cinquantaine de vététistes qui participaient à une course en Norvège, fin juin, ont été pris de fièvre et de douleurs au ventre. En cause, selon le médecin de la course, Tor Halvor Bjornstad-Tuveng, « une infection à *Campylobacter* », une bactérie présente dans l'intestin des animaux. Les excréments ovins gisant sur le tracé se seraient décomposés sous l'effet de fortes pluies et auraient été projetés, au passage des coureurs, sur leur visage, leurs mains et leur bidon.



D. Hunter / AP / Sipa

## 3 Katy Perry à la chasse aux koalas en Australie

Katy Perry a révolté les défenseurs de l'environnement australiens. La chanteuse américaine figure dans une publicité en partenariat avec la chaîne de grands magasins Myer, proposant à ses fans de gagner des places pour l'un de ses concerts en Australie. Ce qui a fait tiquer les téléspectateurs, c'est la phrase qu'elle lance à l'attention de son chien, Nugget, à la fin du spot : « Allons chasser quelques koalas. » Une référence que Myer a décidé de supprimer.

## 4 Les vœux de mariage caritatifs de Rod Stewart

Le bonheur des uns... peut améliorer le malheur des autres. Le musicien Rod Stewart, qui a renouvelé ses vœux de mariage avec Penny Lancaster, a vendu les photos de ce jour très spécial au magazine *Hello!*. Les fonds récoltés iront aux victimes de l'incendie mortel de la Grenfell Tower, à Londres, le 14 juin, selon le site E! News.

## 5 Les déesses chinoises volent en business class

Sa coiffure extravagante et sa parure colorée ont fait sensation parmi les passagers du vol à destination de la Malaisie. La statue à taille humaine (1,80 m) de la déesse de la mer Mazu a été prise en photo dans un confortable siège de classe affaires à bord d'un avion entre Xiamen (sud de la Chine) et Kuala Lumpur, première étape d'une tournée en Malaisie et à Singapour. Des images qui ont suscité l'amusement. « La déesse a-t-elle dû franchir les contrôles de sécurité ? » s'est ainsi interrogé un utilisateur de Facebook, Shukuchi Fox.



Handout / Meizhou Mazu Temple / AFP

## 7 Il avale 72 hot-dogs en dix minutes, miam

Lors de la fête américaine de l'Indépendance, le 4 juillet, Joey Chestnut a remporté, pour la 10<sup>e</sup> fois, le concours de hot-dogs de Coney Island (New York), avec 72 hot-dogs avalés en dix minutes. Big « Mâchoires », Californien de 33 ans, 104 kg, a la victoire modeste : « Je suis juste un drôle de gars qui aime manger. » Cette tradition, lancée en 1916, devrait durer longtemps encore, malgré le nombre croissant d'avocats du « manger sain » aux Etats-Unis.

## 8 Sacre napolitain pour Diego Maradona

La légende du football argentin Diego Maradona a été nommé citoyen d'honneur de Naples, où il a joué de 1984 à 1991. « La citoyenneté, je l'ai méritée sur le terrain », a déclaré l'ex-n°10, aujourd'hui âgé de 56 ans. Il partage l'honneur avec l'actrice Sophia Loren, mais aussi avec Abdullah Ocalan, le chef du Parti des travailleurs du Kurdistan (PKK), bête noire d'Ankara, arrêté en 1999 et dont la condamnation à mort a été commuée en prison à vie.



C. Abbate / AP / Sipa

## 9 Nos internautes ont du talent

Cette photo nous a été envoyée par Christophe Calmettes

Le lac d'Annecy.



Christophe Calmettes

Envoyez vos photos à [contribution@20minutes.fr](mailto:contribution@20minutes.fr) ou postez-les sur Instagram avec le hashtag [#nosinternautesontdualent](https://www.instagram.com/nosinternautesontdualent)



## 6 Un client prend du plomb dans l'aile

Attablé à la terrasse d'un restaurant de Rosenau (Haut-Rhin), un client a été touché au bras par un plomb. L'auteur du tir : un voisin de l'établissement. Ce dernier, apparemment excédé par les fientes des pigeons, a choisi de sortir une carabine à plomb pour en finir avec eux, expliquent *Les Dernières nouvelles d'Alsace*. Manque de chance, l'un des plombs aurait ricoché sur une tasse à café, avant d'atteindre le bras de la victime. Qui n'a pas voulu porter plainte. Les deux hommes seront quand même convoqués devant la justice.

## 10 C'EST TWEETÉ !



Emy Rou\* @Emy\_Rou · 2 h

@EducationFrance

C'était les soldes dans mon jury de bac. 54% des élèves ont mention B ou TB.

On le donne ou on le réforme ? #Bac #LaBlague

**PROGRAMME** On a passé une journée entière à zapper, et ça ne fait pas rêver

# L'été, ça se passe devant la télé (ou pas)



**Clio Weickert**

On l'attendait, mais le voilà enfin : l'été. Et avec lui, les vacances, l'oisiveté et... les programmes télé estivaux. Quoi de mieux qu'un petit « Télématin » (1) sur France 2 pour débiter sa journée ? Depuis lundi, William Leymergie a été remplacé par Laurent Bignolas. Pas de grosse prise de risque du côté de la chaîne, car ce dernier est étrangement similaire à son prédécesseur, jusqu'au timbre de voix.

On part clairement sur une journée pépère, alors tant qu'à faire, dégainons la carte « Motus » (2), la valeur sûre

des fins de matinée. C'est la garantie de retrouver un Thierry Beccaro aussi déconneur que la veille, et d'apprendre des nouveaux mots (genre « xérophile », X-E-R-O-P-H-I-L-E). Ya plus sexy, mais, hormis « Les Feux de l'amour » à 11 h sur TF1, la case du 10 h-12 h demeure aussi passionnante qu'un rat mort. Et encore.

En général, tout se joue l'après-midi et en soirée. Donc, après la sieste, on brandit sa zappette ! Mais, jusqu'au 23 juillet, une partie des chaînes est squattée par le Tour de France et des bonshommes qui transpirent des litres de sueur en plein cagnard. Et, hors France Télé, les chaînes concurrentes

semblent avoir baissé les bras : téléfilms palpitants sur TF1 (*Une mère abusée*, *La Folie en héritage*, etc.), énième redif de « Tellement vrai » sur NRJ 12...

## En attendant l'apéro

Accrochez-vous, car, passé 17 h, il faut choisir son camp. D'un côté, le « Summer Class du Mad Mag » (3), sur NRJ 12, tente de mettre des candidats de télé-réalité sur les bancs de l'école (un pari osé). De l'autre, « 10 Couples parfaits », sur NT 1, propose à 20 zigotos de trouver leur « âme sœur » dans une villa à Marbella. De beaux programmes, non ?

C8 n'est pas en reste. A 18 h 50, elle propose « La Télé même l'été ! » (4) : des chroniqueurs passent l'année médiatique en revue autour du présentateur Julien Courbet. Soit « TPMP », mais sans Hanouna. Du recyclage.

Si rien ne vous plaît, TF1 dégainera dès le 17 juillet « Demain nous appartient », une série inédite avec Lorie Pester et Ingrid Chauvin, et « Presque Adulte » à partir du 8 juillet, une minisérie avec les youtubeurs Cyprien, Natoo et Norman.

Du coup, notre conseil pour cet été : abonnez-vous à un service de vidéo à la demande, ou remontez de la cave l'intégrale de « Friends »... ■

## 20 SECONDES

### « FORT BOYARD »

Une épreuve modifiée après des critiques

La production de « Fort Boyard » a décidé de changer l'épreuve « L'asile » après qu'une tribune de SOS Psychophobie, Humapsy et Comme des fous a critiqué « une représentation dévalorisante et stigmatisante des personnes psychiatriquées et hospitalisées en psychiatrie ».

### TÉLÉVISION

David Pujadas pourrait rejoindre LCI

Selon une information du *Canard enchaîné*, David Pujadas sera de retour sur LCI à la rentrée. L'annonce officielle devrait se faire ces jours-ci. Il avait été écarté du « 20 Heures » de France 2 au profit d'Anne-Sophie Lapix après seize ans de bons et loyaux services.

## RAP

### Siboy, cagoulé et fan de Souchon

Booba a repéré un nouveau talent via son label 92i : Siboy sort ainsi son premier album, *Spécial*, en ce début d'été. Voilà plusieurs mois que ses textes accrocheurs et sa cagoule font parler d'eux. Avec sa dégaine de gangster et ses grillz, le rappeur de Mulhouse pourrait passer pour un énième « attention whore ». Mais il suffit de passer quelques minutes au téléphone avec lui pour comprendre que le jeune homme en a sous la cagoule.

Cette dernière, Siboy l'a d'abord enfilée pour préserver l'anonymat qu'il s'était construit en tant que producteur de l'ombre pour d'autres MC. « Ensuite, la cagoule m'a aidé à me construire un personnage de barbare, précise-t-il. Mais, avec l'album, j'espère sortir un peu de ce cliché ! » Il faudra, pour cela, savoir écouter Siboy au-delà des outrances sexistes et violentes. « Mes textes sont extrêmes, parce que c'est comme ça que je ressens la musique, se défend le rappeur. Sur l'album, il y a d'autres couleurs, je ne fais pas que du hardcore. Je veux que mes textes racontent une histoire avec des images. Je m'inspire beaucoup des films d'horreur et fantastiques. »

Cette manière d'écrire des chansons, Siboy la doit aussi aux artistes de variété française qu'il a découverts à son arrivée en France en 1998, à l'âge de 7 ans, alors que ses parents fuient la guerre qui frappe le Congo-Brazzaville. « J'ai d'abord découvert le grand Charles Aznavour et puis, surtout, Alain Souchon, qui m'inspire énormément. J'adore ses chansons, elles sont très visuelles. » ■ **Benjamin Chapon**



Le rappeur sort son premier album.

## Le Rewind



Une course très stupide

Retrouvez l'émission décalée qui revient sur les faits insolites du jour.



<http://lerewind.20minutes-blogs.fr>

**FESTIVAL** Japan Expo s'ouvre jeudi en célébrant les 100 ans de l'animation japonaise

# Un centenaire très animé

Vincent Julé

**E**n juin 1917, sortait *Namakura Gatana* (littéralement, L'Épée émoussée), le tout premier film d'animation japonaise, un court-métrage de quatre minutes réalisé par Junichi Kouchi. En 1999, naissait Japan Expo, qui n'avait pas encore ce nom, mais réunissait déjà plus de 3000 fans de mangas et animés. Sans le premier, le second n'existerait pas. Et le public français n'aurait pas eu « Goldorak », « Dragon Ball Z », « Akira » ou *Your Name*, et ne se serait pas passionné pour la culture nipponne. Aujourd'hui, ils sont près de 250 000 à se rendre au Parc des expositions de Villepinte chaque début d'été.

« L'animation est dans l'ADN de Japan Expo, et cela fait plusieurs années que l'on privilégie une approche patrimoniale, explique l'un de ses fondateurs, Thomas Sirdey. Ce centenaire était donc l'occasion idéale pour célébrer ce

lien entre la japanime, le festival et le public. » Au cœur de cet hommage, une grande exposition présente 100 œuvres emblématiques. L'équipe du festival a sélectionné 80 films, séries et autres animés, mais pour les 20 derniers, elle a laissé le choix au public.

## Du culte et de l'inédit

Comme l'avoue Thomas Sirdey, l'expo ne fait pas l'impasse sur les évidences, de certains dessins animés du « Club Dorothée » aux séries cultes « Evangelion » et « Cowboy Bebop » en passant par les films de Hayao Miyazaki, Satoshi Kon (*Perfect Blue*, *Paprika*) ou Mamoru Hosoda (*Les Enfants loups*, *Ame et Yuki*). Une manière de rappeler que la France est depuis longtemps une terre d'accueil de l'animation japonaise.

Pour ce centenaire, Japan Expo a mis un point d'honneur à mettre en valeur le travail des artistes et artisans de la japanime. Du 6 au 9 juillet, vous pourrez



*Hirune Hime, Rêves éveillés* sort le 12 juillet en France.

ainsi rencontrer et entendre, lors de conférences, Masao Maruyama, qui a vécu les débuts de l'animation japonaise aux côtés du maître Osamu Tezuka, Takuya Wada, animateur sur « Cat's Eye », « Ken le survivant » ou « Patlabor », Schichiro Kobayashi, directeur artistique de « Cobra », « Le Collège fou fou » ou « Rémi sans

famille », ou encore Kenji Kamiyama, réalisateur de la série « Ghost in the Shell: Stand Alone Complex » et de *Hirune Hime, Rêves éveillés*.

Ce dernier film sort le 12 juillet dans les salles, deux mois après *Lou et l'île aux sirènes* – grand prix au dernier Festival d'Annecy. L'animation japonaise, plus française que jamais ! ■



**PÉRIPHÉRIQUE** 

**9** *juillet*

**JOEYSTARR & CUT KILLER SOUND SYSTEM**  
**KOOL G RAP × THE UNDERACHIEVERS**  
**MYTH SYZER × IKAZ BOI**  
**ROMEO ELVIS & LE MOTEL**  
**JOSMAN × TASHA THE AMAZON**  
**BRUCK × CREW PELIGROSOS BBOYS**  
**INFAMOUS CREW ...**

20 ARTISTES  
CADRE INÉDIT & UNIQUE

À PARTIR DE 15H  
10H DE LIVE EN PLEIN AIR

**PH H12**

**PARIS HIP HOP FESTIVAL**  
EN ÎLE-DE-FRANCE

*info et résa*  
**PARIS-HIPHOP.COM**



















## HOROSCOPE



**Bélier du 21 mars au 20 avril**  
Vous prouvez que l'harmonie peut exister entre deux caractères opposés. Vous êtes entouré de gens différents.



**Taureau du 21 avril au 21 mai**  
Quels que soient les événements, vous savez rebondir. Vous faites en sorte qu'ils servent vos ambitions. Vous êtes rusé.



**Gémeaux du 22 mai au 21 juin**  
A force de tirer trop souvent sur la corde, vous perdez peu à peu votre indépendance. Affrontez les difficultés.



**Cancer du 22 juin au 22 juillet**  
Vous faites partager plus que jamais votre savoir-faire. Vous souhaitez construire et produire davantage.



**Lion du 23 juillet au 23 août**  
Attention au matérialisme. N'attachez pas d'importance aux choses terrestres. Les vraies valeurs sont ailleurs.



**Vierge du 24 août au 23 septembre**  
Ce que vous convoitez se profile à l'horizon. Vous visez très haut. Vous êtes entouré et très apprécié.



**Balance du 24 sept. au 23 octobre**  
Ne négligez aucune nouvelle expérience qui se présente. Vous pourriez fort bien le regretter par la suite.



**Scorpion du 24 oct. au 22 nov.**  
Vous avez du mal à prendre les bonnes décisions. Une journée de réflexion vous aidera à y voir plus clair.



**Sagittaire du 23 nov. au 21 déc.**  
La tendresse et les petits câlins vous manquent. Organisez-vous des moments intimes avec votre partenaire.



**Capricorne du 22 déc. au 20 janv.**  
Vous faites tout pour plaire à votre entourage. Soyez vous-même et tout ira pour le mieux. Bonne vitalité.



**Verseau du 21 janvier au 18 février**  
Les changements se font attendre. N'hésitez pas. Vous avez toutes les ressources pour faire aboutir vos projets.



**Poissons du 19 février au 20 mars**  
Vous privilégiez votre famille, et vous avez raison. Votre besoin de faire plaisir profite à votre entourage.

## MOTS FLÉCHÉS N°3998

Force 4

ADOUBA DONT ON NE PEUT VENIR À BOUT	QUI A UNE ALLURE DE MINET	FLEUVE DE LIMOUX	À CÔTÉ DE CE QUI EST DU	ESPÈCE DE VIORNE	CONTENIR EN SOI
	RABÂ- CHAGE	PIC À GLACE	MATIÈRE À POUPEE	C'EST LA MÊME CHOSE	PRÉNOM DE MICHEL
MAL- CHANCE					
MARI- VAUDER					
				ON Y ÉTOUFFE BIEN DES AFFAIRES	
PRÉCISION HORAIRE	TIENNENT EN MAIN		ENDROIT OU CA BOU- CHONNE		
	ARBRE OU ARTICLE				ELLE GARDE LA LIGNE
					PETITE ENTRÉE
COURS PARTI- CULIER					
LIEU CHAUD					
					RÉFÉ- RENCE POUR DES HOMMES DE CLUB
TON DE MESSE					PERLE NOIRE
LAIT DEMI- ÉCRÉMÉ...					
	AU CŒUR DU PÂTE	TEMPÉRA- CARU- BIER AFRICAIN	PRATI- QUES, D'INITIÉS	BLOTTIES	C'EST NICKEL ET ÇA LE RESTE
INFIME PARTIE DE TEMPS			TERRE DES ARTS	BIEN NETTOYÉE	COMME PARFOIS
AVANT NOË					
TIRER AUX FLANCS	CONTRÔ- LER UN TEXTE				
	LE THORIUM				
			AIRE DE DÉPART		
FACTEUR BIEN CONNU À L'HÔPITAL		COM- MODES			

vingt.minutes

C	S	B	K	S	O					
T	H	R	I	L	L	E	R	T	U	T
A	E	R	E	E	A	X	E	R	A	
T	T	C	S	U	R	F	M	G		
E	T	R	E	I	N	T	E	R		
A	L	E	S	O	L	I	O	N	A	
T	A	U	S	O	L	I	O	N	V	T
T	I	R	S	O	L	I	O	N	I	
N	E	T	D	B	F	T	U			
Z	A	R	O	M	A	T	I	S	E	E
E	X	P	U	L	S	E	R			
I	N	L	E	O	E	T				
A	M	I	S	O	D	E				

## SUDOKU N°3167

Facile

		1		2	6	5	8
3		8	5	7	2		
5		1					
2	7		6		4	9	
5		8			3		1
9	3		4		8	2	
				4		7	
		5	9	2	3		4
2	6	4	7		9		

En partant des chiffres déjà inscrits, remplissez la grille de manière que chaque ligne, chaque colonne et chaque carré de 3 par 3 contienne une seule fois tous les chiffres de 1 à 9

Solution du sudoku n°3167

7	6	8	3	4	5	1	9	2
2	1	9	6	7	8	3	4	5
4	5	3	9	1	2	8	7	6
8	2	5	4	9	1	7	6	3
1	7	6	8	5	3	9	2	4
9	3	4	7	2	6	5	8	1
6	9	7	5	3	4	2	1	8
5	4	1	2	8	7	6	3	9
3	8	2	1	6	9	4	5	7

Jouez en ligne et retrouvez toutes les solutions des jeux sur 20minutes.fr

## Votre mec est-il FIDÈLE ?

Envoyez **SPECIAL** au **71030** \* 0,65 € par SMS + coût SMS

service édité par Mydoo - RCS B 420 919 904, 71030 : 3SMS minimum pour la 1ère question. MINEURS : DEMANDEZ L'AUTORISATION À VOS PARENTS. Conditions générales sur www.astralia.fr

2<sup>e</sup> marque de presse française  
20,8 millions d'utilisateurs par mois  
1<sup>er</sup> quotidien avec 3 765 000 lecteurs  
(ACPM ONE 2015-2016, ONE Global 2016 V4)  
24-26, rue du Colentini  
CS 23110 75732 Paris Cedex 15  
Tél. : 01 53 26 65 65 Fax : 01 53 26 65 10  
E-mail : info@20minutes.fr

Édité par 20 Minutes France, SAS au capital de 5 776 544 €, RCS Paris 438 049 843

Actionnaires : Sofiovest, Rossel France Investissement  
Président, directeur de la publication : Olivier Bonsart  
Directeur de la rédaction : Acacio Pereira  
Directeur général délégué : Renaud Grand-Clément  
Directeur général adjoint en charge de l'exploitation et des systèmes d'information : Frédéric Lecarme  
Rédacteurs en chef : Laurent Bainier et Armelle Le Goff  
Directrice du marketing et de la communication : Nathalie Desaix  
Directrice administrative, financière et des ressources humaines : Magali Aldon

© 20 Minutes France, 2017.  
Dépôt légal : à parution.

N° ISSN : 2109-134X, 1777-8301,  
2289-1618, 2289-1677, 2289-1758,  
2289-1790, 2289-1812, 2289-1820,  
2289-3211, 2289-3238, 2289-3343,  
2289-4366



21.00 Film



**Moi, moche et méchant**

☆☆ Film d'animation de Pierre Coffin et Chris Renaud (USA, 2010). 1h35. Tapi dans son horrible demeure, un méchant prépare le plus gros casse de tous les temps.

20.55 Magazine



**Secrets d'histoire**  
Présenté par Stéphane Bern. « Marie-Thérèse d'Autriche ».

Dans ce numéro de «Secrets d'histoire», Stéphane Bern lève le voile sur le destin d'une femme qui a marqué l'Histoire de son pays.

20.55 Film



**Le monde ne suffit pas**

Aventures de Michael Apted (G.-B.-USA, 1999). 2h08. Avec Pierce Brosnan, Sophie Marceau. James Bond utilise la fille d'un magnat du pétrole pour attirer un terroriste.

21.00 Série



**Homeland**

« Faux-nez ». (USA, 2017). Avec Claire Danes, Mandy Patinkin, Elizabeth Marvel, Rupert Friend. Dar trahit Javadi en révélant ses liens avec le Mossad, mais celui-ci riposte en prévenant Carrie.

20.55 Opéra



**Carmen**

Opéra de Georges Bizet. À Aix en Provence. Avec Stéphanie d'Oustrac (Carmen), Michael Fabiano (don José). Don José tombe sous le charme de la belle Carmen, qui lui fait tourner la tête.

21.00 Film



**Joséphine**

☆☆ Comédie de Agnès Obadia (Fr., 2013). 1h35. Avec Marilou Berry. Une trentenaire célibataire et complexée par ses rondeurs s'invente une idylle avec un beau et riche Brésilien.

22.45 **New York, section criminelle**  
Série policière.  
4 épisodes

22.45 **Complément d'enquête** Magazine  
23.55 **Le Triomphe** du temps et de la désillusion

23.05 **Grand Soir 3**  
23.40 **Jackson Brodie, détective privé** Série.

21.45 **Homeland** Série.  
22.35 **Vinyl** Série.  
01.25 **Mauvaise Graine** ☆☆☆ Drame.

23.55 **Si papa nous voyait** ☆☆☆ Drame  
01.25 **Une seconde femme** ☆☆☆ Drame. VO.

22.50 **Tout pour plaire** ☆☆☆ Drame  
00.30 **Perception** (2 épisodes).

**FRANCE 4**

20.55 **Cold Case, affaires classées**  
« Bleus, pairs et passe ». « Au fond des choses ». « Libertyville ». « Promesse de sable ». Avec Kathryn Morris, Danny Pino.

**FRANCE 5**

20.50 **J'irai dormir chez vous**  
Documentaire d'Antoine de Maximy. « Tanzanie ». 21.45 **J'irai dormir chez vous** « Argentine ». 22.40 **C dans l'air**

**W9**

21.00 **Empire**  
« Une lueur dans la nuit ». « Rédemption ». « L'instinct de survie ». « Dilemme ». Avec Terrence Howard. 0.20 **Empire**  
Pilote. « Le roi Lyon ».

**TMC**

20.50 **7 Ans de mariage**  
Drame de Didier Bourdon (Fr, 2003). Avec Catherine Frot. 22.25 **Bowling**  
Drame de Marie-Castille Mention-Schaar (Fr, 2012).

**C8**

21.00 **La Folle Histoire de Florence Foresti**  
Documentaire (Fr., 2017). Gros plan sur le parcours de Florence Foresti. 23.00 **Jean Dujardin, de Loulou aux Oscars**

**NRJ 12**

20.55 **Dans les secrets de...**  
Magazine. « Marseille : la ville aux deux visages » - ... 22.50 **Dans les secrets de...** « Services d'urgences : la course pour la vie ».

DOMAINE NATIONAL DE SAINT-CLOUD

# ROCK RENCK SEINE

25.26.27 AOÛT 17

**THE XX**  
**PJ HARVEY**  
**FLUME**  
**FRANZ FERDINAND**  
**CYPRESS HILL • THE KILLS**  
**JAIN • MAC DEMARCO**  
**AT THE DRIVE IN • MØ**  
**THE JESUS & MARY CHAIN**  
**DELUXE • FAKEAR**  
**RONE • THE SHINS**  
**BAND OF HORSES**  
**HER • REJJIE SNOW**  
**TY SEGALL...**

DOMAINE NATIONAL DE SAINT-CLOUD  
MÉTRO BOULOGNE - PONT DE SAINT-CLOUD

**île de France**

BILLETTERIE SUR ROCKENSEINE.COM, FNAC.COM, DIGITICK.COM ET POINTS DE VENTE HABITUELS.



CULTUREBOX francetélévisions



CENTRE DES MONUMENTS NATIONAUX



Kronenbourg



**FOOTBALL** L'attaquant français est devenu, mercredi, le transfert le plus cher de l'histoire d'Arsenal

# Lacazette devient «simply the best»

William Pereira

Il fallait bien que ça arrive un jour. Après tant de « parti pour rester » et d'« il ne partira pas cet été », Alexandre Lacazette quitte l'Olympique Lyonnais à l'âge de 26 ans, contre 60 millions d'euros. Direction Arsenal, où l'international français fera connaissance avec Arsène Wenger, le boxing day, le beau jeu ou encore la lose. Il laissera derrière lui un un pays orphelin d'un grand attaquant, mais qui ne l'a pas toujours reconnu comme tel.

Le futur ex-Lyonnais, après avoir longtemps été taxé de joueur surcoté, donne aujourd'hui la sensation d'être complètement sous-évalué en France. Amateurs de chiffres, bonjour. « Lacaz' » a inscrit 129 buts en 276 matchs, pour seulement 23 penaltys marqués et un record personnel à 28 buts sur une saison de L1. Sans lui, la fin de saison 2017 de l'OL aurait pu

être une véritable bérézina. Il n'y a qu'à (re)voir la prolongation contre le Besiktas ou l'aller face à l'Ajax en Ligue Europa – quand Lacazette n'était pas là – pour bien se rendre compte du désert qu'il laisse en son absence. Le secteur offensif ne ressemblait à rien. Celui-ci s'est rendu vital par son efficacité devant le but et aussi son positionnement.

## Un dernier cap à franchir

Longtemps, les observateurs ont reproché à Alexandre Lacazette de ne pas marquer assez. Puis, il s'est mis à enquiller les buts. Quand on lui faisait remarquer chez les U19, les U20 et les Espoirs qu'il n'était pas titulaire à cause d'un déficit physique, il répondait en devenant un tank, même si il était parfois touché par les blessures. Mais il manque encore un cap à franchir sur la voie de la reconnaissance pour l'avant-centre formé à Lyon, celui des très grands



BPI / Rex Shutterstock / Sipa

Le joueur de 26 ans a inscrit 129 buts en 276 matchs sous le maillot de l'OL.

rendez-vous. On pense naturellement à son penalty raté contre la Juventus. S'imposer à Arsenal et en Premier League dans l'un des meilleurs championnats d'Europe pourrait bien l'aider à y parvenir. Qui pourrait alors encore ignorer son talent ? Pas grand monde. Pas même Didier Deschamps. ■

## 60 millions d'euros

Alexandre Lacazette a signé un contrat de cinq ans avec Arsenal.

Les Gunners ont dépensé 60 millions d'euros (dont 7 de bonus) pour recruter le joueur. Un record pour le club anglais.

## 20 SECONDES

### MERCATO

#### Un troisième Français à la Maison blanche

Après Karim Benzema et Raphaël Varane, un nouveau joueur français débarque au Real Madrid. Il s'agit du défenseur Theo Hernandez. Agé de 19 ans, le joueur révélé au Deportivo Alaves a signé un contrat de six ans. Le montant du transfert oscille entre 26 et 30 millions d'euros.

#### Steve Mounié remplit les caisses de Montpellier

Treize millions d'euros. C'est le montant du transfert de l'attaquant de Montpellier, Steve Mounié, à Huddersfield, club promu en Premier League. Agé de 22 ans, l'attaquant béninois avait inscrit 14 buts et délivré 2 passes décisives la saison passée avec le club de la Paillade.

### TOUR DE FRANCE

## La Planche ne laisse pas de bois

Mercredi, le peloton a escaladé la Planche des Belles Filles, le premier test de ce début de Tour. Avec pour résultat une victoire d'étape pour l'Italien Fabio Aru et le maillot jaune sur les épaules de Chris Froome. Et plein d'autres enseignements.

#### Chris Froome va être dur à battre...

Il a beau dire que rien n'est joué, le suspense en a déjà pris un coup. Chris Froome est en forme, sa montée à la Planche le prouve. Déjà maillot jaune, le double vainqueur en titre possède une demi-minute d'avance sur ses adversaires au général. Il semble en avoir sous la pédale.

#### ...mais Porte, Aru et Bardet sont dans le coup.

Froome a trois concurrents crédibles cette année. Le premier, Fabio Aru, a remporté l'étape en jaillissant comme un patron à 2,5 km de l'arrivée. Les deux autres, Richie Porte et Romain Bardet, ont résisté sans trop souffrir à l'attaque de Froome. Le vainqueur final se trouve sans doute parmi ces quatre hommes.

Les grimpeurs français vont viser des étapes. Hors Romain Bardet, il ne faudra pas trop compter sur

les Français pour le classement général. Les grimpeurs Pierre Rolland, Thibaut Pinot et Warren Barguil ont tout fait pour perdre du temps. D'abord parce qu'ils n'étaient pas capables de tenir le rythme des meilleurs, ensuite parce que ça les arrangera, pour sortir de la surveillance des grandes équipes et partir dans les échappées. Le 14 juillet approche. ■ B. Volpilhac



C. Ena / AP / Sipa

Chris Froome se pare déjà de jaune.

### LE CHIFFRE

# 300

millions d'euros. C'est le montant de la nouvelle clause de résiliation de Lionel Messi. La « Pulga », âgée de 30 ans, a prolongé avec Barcelone jusqu'en 2021.

### WIMBLEDON

## Les Frenchies plutôt easy

Le bilan était contrasté pour les joueurs français sur les courts de Wimbledon, mercredi. Jo-Wilfried Tsonga et Benoît Paire se sont imposés sans forcer, respectivement contre l'Italien Simone Bolelli (6-1, 7-5, 6-2) et Pierre-Hugues Herbert (7-6, 6-1, 6-4). En revanche, Lucas Pouille s'est fait sortir dès le deuxième tour par le 141<sup>e</sup> mondial, le Polonais Jerzy Janowicz (7-6, 7-6, 3-6, 6-1). Chez les filles, Caroline Garcia a battu la Roumaine Ana Bogdan (6-4, 6-3) et s'est hissée au troisième tour. ■